
编辑 /邓叶染 编辑 /张帅 TEL：0392-2189920� E-mail:dengyeran@126.com

2012年 12月 5日 星期三

今日关注

淇河晨报

03

其实，11 月 15 日，新一届中央政

治局常委首次集体亮相时，总书记习

近平以一句“让大家久等了”的问候

开场，整场讲话被媒体评价“平易”。

其中，习近平提到，“党内面临贪污腐

败、脱离群众、形式主义、官僚主义等

问题”。

半个月后，11 月 29 日， 新一届中

央政治局常委集体到国家博物馆参观

《复兴之路》展览，总书记习近平发表

讲话，在阐释复兴目标时，谈到了“中

国梦”。

“‘中国梦’并不是新词，但是从领

导人口中说出，还是很少见。 ”中共中

央党校教授谢春涛说，这个通俗的词，

让大众很容易听懂， 也更容易让民众

接受。

中国人民大学新闻学院副院长喻

国明说：“更加务实，贴近老百姓。 这是

新一届领导人的特点。 ”

喻国明说：“过去对领导人上不上

电视、上多长时间都有要求，中央还发

过正式文件。 ”

但是，在他看来，这些并不是最重

要的。 领导人需要宣示政治理想，但这

些理想必须跟实际作为紧密联系在一

起，这才是老百姓欢迎的。

对近期新一届领导人讲话“平

易”、会风“清新”，谢春涛评价说，最近

新一届领导人给民众的印象都很深，

因为他们讲短话，讲明白话，用民众容

易接受的语言表达，文风很好，而且知

道民众在想什么，有共鸣。“民众都喜

欢听言之有物、直截了当的话，不喜欢

形式主义。 ”

谢春涛分析说， 领导人举行座谈

会，是要听取意见，以便决策。 如果还

是念稿，就是浪费时间，搞成形式主义

了。“自由发挥，可能会说出更多真实

的见解。 ” （据《新京报》）

“网上舆论，

包括骂声我们都要听”

新一届常委平易讲话引新风

新一届常委在 11 月 15 日亮相

时，中共中央总书记习近平一句“让大

家久等了”的开场白，被认为很平易、

富有人情味。 11 月 26 日，中共中央政

治局常委、 国务院副总理李克强与防

治艾滋病民间组织、 有关国际组织的

代表座谈，请参会代表脱稿发言，只谈

问题，令参会者“耳目一新”。 接着，11

月 30日，中共中央政治局常委、中央纪

委书记王岐山在京主持召开关于廉政

建设和反腐工作的座谈会， 让学者专

家不讲套话，参会者感觉“一股新风扑

面而来”。

近日，中央纪委印发通知，要求切

实改进文风会风，坚决克服形式主义、

官僚主义， 以优良的党风凝聚党心民

心、 带动政风民风。 有专家对此评论

说，上任伊始，新一届领导人用实际行

动向形式主义和官僚主义“开战”，首

战告捷。

11 月 25 日，耿乐到北京市卫生局

开会，被告知“第二天有重要领导和你

们座谈”。 耿乐想，可能要见卫生部部

长。 耿乐是北京最大的民间艾滋病防

治机构淡蓝网 CEO。

耿乐连夜写出了一篇发言稿，怕

第二天念不熟， 写完后开始背诵。 26

日，来到卫生部的会议室，他才知道，

和他们座谈的是中共中央政治局常

委、国务院副总理李克强。

耿乐说：“李克强没有带发言稿，也

不让我们读稿子。 他说，今天座谈，需要

大家共同提出一些问题， 共同找到一些

解决方法，我要听听你们的意见。 ”

“准备的稿子没用上”

李克强主持的座谈会上， 耿乐之前

准备的稿子没能用上，在他看来，这样的

互动交流，准备发言稿根本不管用。

耿乐说， 座谈会开始， 李克强表

示，“在大会之前安排座谈会， 就是想

听意见和问题， 然后带到大会上研

究。 ”

座谈会后， 李克强还要主持召开

国务院防治艾滋病工作委员会第四次

全体会议。

刚开始，耿乐还犹豫，什么能说，

什么不能说， 什么话说了会让领导不

高兴，有的意见就是对政府的批评。

见大家有些拘谨， 李克强说：“别

按顺序了， 谁想到问题谁就说， 谁先

来？ ”耿乐说，听他这么一说，大家一下

放松了。“都抢着说，都没有念稿子。 ”

后来，他发现李克强不停提问，刨根问

底，了解问题。

其中一位 NGO负责人提到，在有

的地方，防艾组织组织活动，宾馆不提

供场地，公安机关也会干涉。

李克强追问：“为什么？ ”

这位负责人说：“可能是因为出于

公共安全，担心引发公众恐慌。 ”

耿乐说：“李克强当时的表态让我

至今难忘：‘一切以公权力为借口的歧

视都要严格追究责任！ ’”

短短一个小时的会议， 李克强给

耿乐留下深刻印象，“很务实，很平易，

他在真心听我们的意见”。

“仁爱社区”负责人程祥说，这个场

景事先没想到。“原来想着， 跟领导座

谈，就是准备一个稿子，报告一下工作，

反映一些问题，领导表个态就行了。 ”程

祥说，“这次，我们的问题都是临时提出

的，是真正困扰我们的问题。 ”

“海河之星”工作组负责人李虎出

现在防艾民间组织代表的座谈会上，让

耿乐很意外，“他反对就医歧视，可是个

挑刺的人”。

半个月前， 李虎曾发微博反映一

名感染艾滋病病毒的肺癌患者求医遭

拒， 私改病历隐瞒病情接受手术的事

情。 此事经《新京报》等媒体报道后，李

克强十分关心， 立即打电话要求卫生

部门采取切实措施， 既要保障艾滋病

病人接受医疗救治的权利，不得歧视，

又要保障接触救治艾滋病病人的医务

人员自身安全。

耿乐回忆，会上，除了 12 个民间组

织负责人， 还有两位部长和一位秘书

长。耿乐说，李克强让他们不要读稿子，

不要汇报成绩， 更不要表扬政府工作，

只说遇到了什么问题。

座谈会开始， 设定为半小时左右，

12 个发言人， 每人发言时间 3 分钟左

右。

耿乐是倒数第四个发言。因为前面

发言踊跃，到耿乐发言时，半小时早已

经过去。“李副总理说，今天的发言要零

歧视，每个人都要有发言机会。”耿乐和

剩下两个负责人先后发了言。

在场的人知道，当时，在楼上的会

议室，还有国务院部委负责人、各省市

的主管官员在等待开会。 但是，座谈会

还是被延迟了将近一个小时。 李克强

说：“时间超过了，但是很值。 ”

耿乐说，他很受鼓舞。

类似的会场讨论，不止是这一次。

在此前 11 月 21 日召开的全国综

合配套改革试点工作座谈会上，李克强

也曾主动打断发言者，现场提问。

据媒体报道，当时一名来自湖南的

负责人介绍情况， 发言不到两分钟，李

克强打断他：“你的汇报我已经看过了，

稿子里谈到的对工业耗水大户实行阶

梯水价、累计加价，我想问一下，加价的

累进率是多少？ 企业承受力如何，评价

怎样？ ”

当时，该发言人一时语塞。

李克强对大家说：“我们既然是座

谈会， 就应该多谈试点过程出现的具

体问题、 谈谈你们在推进改革过程中

的需求。 ”

相似的会议场景， 还出现在 11 月

30 日中央纪委书记王岐山组织主持的

座谈会上。

当天，第一位发言的专家开头提到

“尊敬的王书记”，话还没说完，便被王

岐山直接打断，他请在场专家少说客套

话。

参加座谈的中国人民大学廉政建

设研究中心主任周淑真说：“会上，王

岐山要求，能不读稿就不读稿，空出更

多时间用来互动， 自己有不明白也会

直接问。 ”

按惯例， 该座谈会应是副书记主

持，然后是专家学者发言，最后王岐山

总结讲话。 但是座谈会开始，参会的北

京航空航天大学教授任建明发现，王岐

山自己主持，没有念稿子，也不让大家

念稿子。

参加座谈的红旗出版社原副总

编辑黄苇町感觉，“一股新风扑面而

来”。 会后，黄苇町说，王岐山让他们

敞开讲，说真话，“网上的舆论，包括

骂声我们都要听，更何况大家提的各

种意见？ ”

黄苇町还说，王岐山书记还点评他

的发言：“你念了稿子，没有展开。 ”

另一名与会专家说，在以前的一些

座谈会上， 发言人有时不敢说心里话，

对听众来说，也没有收获，造成了资源

的浪费。

周淑真认为，这次座谈会非常有效

率。

“只说遇到了什么问题”

民众不喜欢形式主义

新风气频现座谈会


